

## CREUSONS UN SILLON VERS L'ESPÉRANCE

**« La vie chrétienne est un chemin qui a besoin de moments forts pour nourrir et fortifier l'espérance, compagne irremplaçable qui laisse entrevoir le but: la rencontre avec le Seigneur Jésus. »**

(Pape François, « L'espérance ne déçoit pas », §5)4

### SNEHA, LA PÊCHE ARTISANALE FACE À L'ÉCONOMIE BLEUE

**SNEHA (Éducation aux besoins sociaux et sensibilisation des humains) est une association travaillant avec plusieurs milliers de pêcheurs et pêcheuses artisans et artisanales principalement dans l'État du Tamil Nadu, ainsi que dans d'autres États et territoires côtiers en Inde.**



Les communautés de pêcheurs et de pêcheuses font face au déploiement de l'économie bleue : une politique économique de développement de la rentabilité des côtes et des océans par l'exploitation touristique et industrielle dans de nombreux pays. « Les ressources terrestres ont été exploitées au maximum de leurs capacités. Il reste donc les ressources sous-marines, surnommées "milliards engloutis". La mer et ses ressources sont en effet devenues une ultime frontière des politiques économiques libérale », explique Jesu Rethinam, directrice de SNEHA. Les communautés de pêcheurs et de pêcheuses sont aussi victimes des aléas climatiques de plus en plus fréquents et imprévus ainsi que l'érosion des côtes.



SNEHA veut faire reconnaître la souveraineté de celles et ceux qui constituent les « peuples de l'océan » : l'ensemble des communautés vivant sur les côtes. Ainsi, SNEHA accompagne le développement de l'autonomie des organisations communautaires (coopératives de femmes, syndicats, groupes d'enfants issus des communautés côtières).

SNEHA effectue aussi un travail de plaidoyer auprès du gouvernement afin d'inciter à la coconstruction des politiques liées à la gestion des côtes avec les populations directement concernées. SNEHA travaille également à la protection des zones côtières. Et a notamment mené un grand programme de plantation de 7 520 palmiers sur les côtes du Tamil Nadu, ce qui a permis de ralentir l'érosion des rivages. Dans le cadre de ses activités de recherche et de plaidoyer à l'international, SNEHA, avec d'autres organisations de pêcheurs et de pêcheuses, a mené une grande étude sur l'économie bleue dans six pays montrant les impacts négatifs de ce modèle de développement sur les côtes. Les résultats des recherches ont été présentés à l'occasion d'une série de Tribunaux populaires, qui se sont tenus en ligne d'août 2020 à février 2021.

**SNEHA agit pour une reconnaissance des peuples de l'océan.**